



Area Interculturalidad

Subsecretaría de Fortalecimiento Institucional
Dirección General de Bienestar Educativo
Subdirección de Participación, Derechos y Comunidad
Ministerio de Educación de la Provincia de Córdoba



Fechas para recordar

Área Interculturalidad

Ministerio de Educación de la Provincia de Córdoba



Sugerencias para el trabajo áulico
con estas fechas



Educación Intercultural.

Coordinación, gestión e información sobre
políticas educativas referidas a Derechos Humanos
e Interculturalidad.





Fechas para recordar

Área Interculturalidad

Ministerio de Educación de la Provincia de Córdoba

19 DE ABRIL - *Día de la Convivencia en la Diversidad Cultural.* En esta fecha, recordamos el levantamiento del Gueto de Varsovia, en 1943, y rendimos homenaje a las víctimas del Holocausto durante la Segunda Guerra Mundial.

19 DE ABRIL - *Día del indígena americano.* Esta fecha motiva la visibilización de los pueblos originarios de nuestro continente, recordando la realización del 1er Congreso Indigenista Interamericano, en 1940, que tuvo lugar en Pátzcuaro, México.

24 DE ABRIL - *Día de Acción por la Tolerancia y el Respeto entre los Pueblos.* En Argentina, desde 2007, a través de la promulgación de la Ley 26.199, se declaró el 24 de abril como el Día de Acción por la Tolerancia y el Respeto entre los Pueblos, en conmemoración del genocidio contra el pueblo armenio en 1915, a manos del Estado Turco. En 2006, en Córdoba, la Legislatura provincial reconoció el Genocidio Armenio ejecutado durante la vigencia del Imperio Otomano, instituyéndose, así, el ***Día de Conmemoración del Genocidio contra el Pueblo Armenio.***

21 AL 24 DE JUNIO - *Nuevo Ciclo Indígena/Año Nuevo de los Pueblos Indígenas.* Cada año, entre el 21 y el 24 de junio los pueblos indígenas de América del Sur celebran el solsticio de invierno. Nuestras comunidades originarias, independientemente de la región que habiten, conmemoran este tiempo como el final de un ciclo y el comienzo de un año nuevo. Esta época del año, más allá de las conmemoraciones de las comunidades originarias, es una buena oportunidad para afianzar nuestro vínculo con el sol, con la tierra y con los ciclos de la naturaleza, y renovar la voluntad de vivir en armonía y respeto con nuestro entorno.

1 AL 31 DE AGOSTO - *Ceremonia de la Madre Tierra.* La llamada Celebración de la Madre Tierra ("*Pachamama*" para los pueblos andinos) es, en el hemisferio sur, una celebración ancestral, de origen prehispánico, que realizan nuestros pueblos originarios. Durante todo agosto, con énfasis en el primer día del mes, honramos a la Tierra como deidad, dadora y posibilitadora de vida a través de los ciclos anuales que atraviesa; celebramos la reciprocidad, ofrendamos y agradecemos la fertilidad que proveerá de buenas cosechas.

9 DE AGOSTO - *Día Internacional de las Poblaciones Indígenas del Mundo.* En esta fecha se conmemora, por un lado, la celebración de la primera reunión del Grupo de Trabajo de las Naciones Unidas sobre Poblaciones Indígenas de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, en 1982. Años después, en diciembre de 1994, durante el Decenio Internacional de las Poblaciones Indígenas del Mundo, la Asamblea General de las Naciones Unidas decidió que se conmemore, cada 9 de agosto, el Día Internacional de las Poblaciones Indígenas.

5 DE SEPTIEMBRE - *Día Internacional de la Mujer Indígena.* Desde 1983, tras realizarse el Segundo Encuentro de Organizaciones y Movimientos de América en Tiahuanaco, Bolivia, se definió el 5 de septiembre como el Día Internacional de la Mujer Indígena, reivindicando la vida y lucha de Bartolina Sisa. Esta fecha nos convoca a rendir homenaje a todas las mujeres indígenas de nuestro continente, que resisten contra todo tipo de opresión y por el respeto de sus derechos, y reivindicamos su rol fundamental en la transmisión de las identidades culturales de sus comunidades.

12 DE OCTUBRE - *Día del Respeto a la Diversidad Cultural.* Este día promueve la reflexión histórica, el diálogo intercultural y el reconocimiento y respeto por los pueblos originarios. Esta fecha era conocida como "Día de la Raza" y conmemoraba la llegada de Cristóbal Colón a América. Sin embargo, desde 2010, en Argentina el 12 de octubre cambió su denominación por la de *Día del Respeto a la Diversidad Cultural*, dotándolo de un significado acorde al valor que le asigna nuestra Constitución Nacional y diversos tratados y declaraciones de Derechos Humanos sobre la diversidad étnica y cultural de todos los pueblos.

11 DE NOVIEMBRE - *Creación del Registro de Comunidades de Pueblos Indígenas de la Provincia de Córdoba* (sanción de la ley provincial N° 10.316). En esta fecha, recordamos que el 11 de noviembre del año 2015 la Legislatura de Córdoba sancionó la Ley Provincial N°10316, mediante la cual se crearon el Consejo y el Registro de Comunidades y Pueblos Indígenas de la Provincia de Córdoba. A través de aquel acto, el Estado Provincial formalizó el reconocimiento de los tres pueblos preexistentes de la jurisdicción Córdoba: Comechingón, Sanavirón y Ranquel.